



Ausschreibung und Anmeldehinweise

Exkursion nach Wildpoldsried und Heggelbach

Der gemeinnützige Verein **Initiative Südpfalz-Energie** veranstaltet eine Exkursion zum Energiedorf Wildpoldsried im Allgäu und zur AGRO-PV-Anlage in Heggelbach am Bodensee.

Wann: 05. bis 08. August 2019

Abfahrt: 05.08.2019, 09:00 Uhr, Am Bahnhof in Kandel

Rückfahrt: 08.08.2019, 16:00 Uhr von der Hofgemeinschaft in Heggelbach

Ankunft in Kandel: 08.08.2019, ca. 20:00 Uhr

Programm (siehe auch nächste Seite):

05.08.2019: - Busfahrt von Kandel nach Wildpoldsried

- Abend zur freien Verfügung

06.08.2019: Tagesprogramm in Wildpoldsried

- 09:30 Uhr Vorstellung der Energiegemeinde Wildpoldsried durch
Günter Mögele, 2. Bürgermeister

- danach Besichtigung verschiedener Projekte: z. B. Biogasanlage, Windkraft,
Forschungscampus, Plusenergiegebäude, Festlegung vor Ort

- 13:00 Uhr Mittagessen

- danach Besichtigung weiterer Projekte

- Abend zur freien Verfügung

07.08.2019: Besuch des [Allgäuer Bergbauernmuseum e.V. in Diepolz](#)

08.08.2019: Rückfahrt über Heggelbach am Bodensee, Besuch der AGRO-PV-Anlage

Teilnehmer-Preis: 135,- Euro pro Person, enthalten sind Fahrtkosten und Führungen in Wildpoldsried und Heggelbach, Hotel ist individuell zu zahlen.

Reisehinweise:

- Wir fahren, je nach Anmeldungen mit einem oder 2 VW-Bussen.

- Das Doppelzimmer kostet 67,- € pro Nacht, inkl. Frühstück

Anmeldung bei Wolfgang Thiel: eMail: wolfgang@thiel-wt.de; Tel: 06349/929560

Hinweis: Die Anmeldung ist erst verbindlich, wenn der Teilnehmer-Preis auf dem Konto von ISE e.V. eingegangen ist. Konto bei der VR-Bank SÜW: IBAN DE17 5489 1300 0000 8888 77.

Achtung: Die Anzahl der Teilnehmer ist auf 18 Personen begrenzt.

Anmeldeschluss: 05.07.2019

Wir würden uns sehr freuen, wenn wir Euch/Sie zu der Fahrt begrüßen könnten und wünschen Euch/Ihnen schon heute eine informative und gesellige Exkursion.

Wolfgang Thiel,
Organisation und Reiseleitung

Hergersweiler, 07. Juni 2019

Initiative Südpfalz-Energie e.V. (ISE e.V.), Schaidter Weg 7; 768762 Hergersweiler

Vorsitzender: Wolfgang Thiel; **Stellvertreter:** Michael Linder; **Schriftführer:** Eckard Merks; **Kassierer:** Michael Vonderschmitt

Beisitzer: Saleh Barmo, Peter Kirsch, Claudia Klingner-Kaufmann, Norbert Möllers, Manfred Wessels

Eingetragen im Vereinsregister beim Amtsgericht Landau: VR 2866

Bankverbindung: VR-Bank-SÜW, IBAN DE1754891300000888877

www.i-suedpfalz-energie.de; www.facebook.com/Initiative-Südpfalz-Energie-e-V-961459317233356

Initiative Südpfalz-Energie e.V. (ISE e.V.)

Wildpoldsried

Wildpoldsried ist eine Gemeinde im schwäbischen Landkreis Oberallgäu. Bundesweit und auch international bekannt wurde die kleine Gemeinde als *Energiedorf*, das mittels erneuerbarer Energien ca. fünfmal so viel Strom erzeugt, wie es selbst verbraucht. Für diese Leistung wurde die Gemeinde vielfach mit deutschen (z. B. deutscher Solarpreis 2009 Bayerische Staatsmedaille für Verdienste um die Umwelt 2011) und internationalen Preisen geehrt.

Wir in Wildpoldsried haben einige „Idealisten“, denen wir es zu verdanken haben, dass in Wildpoldsried regenerative Energien in einer solchen Bandbreite erzeugt werden. Insbesondere aus dem Bereich der Landwirtschaft kommen eine Vielzahl von Aktivitäten, die sowohl ökologisch als auch ökonomisch vorbildlich sind. Orstansässige Betriebe und Unternehmer ergänzen diese Palette durch innovative Produkte und Dienstleistungen.

Heggelbach

Nicht weit vom Bodensee, im oberen Linzgau, leben und arbeiten seit 1986 die Menschen der Hofgemeinschaft Heggelbach. Das Ziel, einen vielfältigen Hof gemeinschaftlich biologisch-dynamisch zu bewirtschaften und dabei möglichst in Kreisläufen zu arbeiten, hat sich seit den Anfangstagen nicht geändert. Aus den ursprünglich drei sind inzwischen fünf Familien mit einigen Mitarbeitern geworden- doch die 50-köpfige Braunviehherde beweidet wie eh und je im Sommer die hügeligen Weiden rund um Heggelbach. Im Winter gibt es nur Heu, auf Silage und Kraftfutter wird ganz verzichtet.

Um auch den energetischen Kreislauf so weit wie möglich zu schliessen wird seit vielen Jahren Strom und Wärme mit einem Holzgas-Blockheizkraftwerk erzeugt, Photovoltaik liefert Strom und immer wieder beteiligt sich die Hofgemeinschaft an Forschungsvorhaben zur Nutzung regenerativer Energien.

Mit dem Modellprojekt APV-RESOLA beschreitet die Hofgemeinschaft Neulandzusammen mit dem Institut für solare Energiesysteme (ISE) der Fraunhofergesellschaft in Freiburg sowie Fakultät für Agrarwissenschaften der Universität Hohenheim.

Die neuartige Systemtechnologie der Agrophotovoltaik ermöglicht eine landwirtschaftliche Nutzung unter speziell zu diesem Zweck entwickelten PV-Anlagen. Diese ressourceneffiziente Doppelnutzung von landwirtschaftlichen Flächen soll die Flächenkonkurrenz von landwirtschaftlicher Nutzung und Energieversorgung abmildern. In Zukunft könnte durch APV zum einen der Flächenverbrauch minimiert werden, so dass der Nutzungskonflikt zwischen Energie- und Landwirtschaft durch eine harmonische Doppelnutzung der Flächen entschärft wird. Zum anderen kann, da APV-Projekte vornehmlich dezentral durch Landwirte, Gemeinden und kleine und mittelständische Unternehmen ins Leben gerufen werden, die Wertschöpfung in der Region und die ländliche Entwicklung gefördert werden. Für die Landwirtschaft können zudem neue, ökonomisch tragfähige Bewirtschaftungsmöglichkeiten und Betriebszweige aufgezeigt werden.

Initiative Südpfalz-Energie e.V. (ISE e.V.), Schaidter Weg 7; 768762 Hergersweiler

Vorsitzender: Wolfgang Thiel; **Stellvertreter:** Michael Linder; **Schriftführer:** Eckard Merks; **Kassierer:** Michael Vonderschmitt

Beisitzer: Saleh Barmo, Peter Kirsch, Claudia Klingner-Kaufmann, Norbert Möllers, Manfred Wessels

Eingetragen im Vereinsregister beim Amtsgericht Landau: VR 2866

Bankverbindung: VR-Bank-SÜW, IBAN DE1754891300000888877

www.i-suedpfalz-energie.de; www.facebook.com/Initiative-Südpfalz-Energie-e-V-961459317233356